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«Под беспредельной  
властью шляхты» 

По мере ослабления Золотой Орды уси-
ливалась экспансия на восток Королев-
ства Польского и Великого княжества Ли-
товского. С 1385 года эти два государства 
находились в личной унии (Кревская 
уния), когда литовский великий князь 
Ягайло, женившись на королеве Ядвиге, 
стал одновременно и польским королём. 
А в 1569 году, после заключения Люблин-
ской унии, Литва и Польша стали Речью 
Посполитой — федеративным государст-
вом, в котором польская шляхта домини-
ровала, а русская и литовская знать асси-
милировалась ею. 

Речь Посполитая активно колонизиро-
вала украинские земли, устанавливая для 
основной массы населения весьма жё-
сткие крепостнические порядки. Посто-
янно росли объёмы оброка и работы на 
барщине. Польский теолог и писатель 
Пётр Скарга констатировал: «Нет госу-
дарства, где бы подданные и земледель-
цы были так угнетены, как у нас, под бес-
предельной властью шляхты». 

Местная знать стала в этом союзника-
ми колонизаторов. В 1596 году украин-
ское духовенство во главе с митрополи-
том Михаилом Рогозой пошло на за-
ключение Брестской церковной унии: 
стало подчиняться главе католической 
церкви папе римскому, сохранив для па-

ствы внешнюю, обрядовую сторону бого-
служения по византийской традиции. Из-
лишне говорить, что в первых рядах в 
униатство, а также напрямую в католиче-
ство устремилась тогдашняя украинская 
(белорусская, кстати, тоже) «элита». 

Одним из самых ярких и характерных 
примеров стал Иеремия (Ярема) Вишне-
вецкий, представитель старого русского 
княжеского рода, который сыграл замет-
ную роль в попытках подавить восстание 
Богдана Хмельницкого. Родители Яремы 
ещё были православными, но сам он в 1631 
году перешёл в католичество. И не просто 
так: его владения включали не только ро-
довое имение Вишневец (сейчас — в Тер-
нопольской области Украины), но и земли 
в Литве, на Киевщине и Волыни, а также на 
левобережье Днепра (на территории ны-
нешних Полтавской и Сумской областей 
Украины) с опорой на новую княжескую 
резиденцию в Лубнах. Ряд историков пола-
гают, что Вишневеччина являлась в то вре-
мя крупнейшим феодальным владением 
не только в Речи Посполитой, но и во всей 
Европе. Её даже иногда именуют Лубен-
ским государством, хотя самостоятельной 
державой она, конечно же, не являлась. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

«...Чтоб есми во веки вси едино были!»

q Михаил Хмелько. «Навеки с Москвой, навеки с русским народом». 1951 г.

XVII столетие часто именуют Бунташным веком. На него выпали бур-
жуазные революции в Нидерландах и Англии, Фронда во Франции, Смутное 
время в Русском царстве, многочисленные восстания в Восточной Европе, 
а также в Швеции, Южной Италии и Сицилии. Заметное место в этом ря-
ду занимает начавшееся в 1648 году восстание на Украине, переросшее в 
антифеодальную и национально-освободительную войну и сыгравшее ог-
ромную роль в судьбе братских восточнославянских народов. 

370 лет назад население современной территории Украины пыталось 
обрести государственную независимость. Лидер народного движения 
после череды побед и поражений принял трудную истину: у его страны в 
тогдашней международной обстановке не было шансов сохранить само-
стоятельность. Нарождавшейся Украине предстояло сделать выбор.
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ПРОИЗВОЛ

Секретарь ЦК КПРФ Алек-
сандр Ющенко сообщил 
СМИ, что «КПРФ будет 

максимально помогать задер-
жанному лидеру Левого фрон-
та». Он также отметил, что в 
сути претензий силовиков к 
Удальцову разберутся юристы 
партии. 

12 января Сергея Удальцова 
доставили в Басманный суд 
Москвы, где выяснилось, что в 
отношении него возбудили 
уголовное дело за «оправдание 
терроризма» по ч. 2 ст. 205.2 УК 
РФ. Причина — информацион-
ная поддержка членов марк-
систского кружка из Уфы, аре-
стованных в 2022 году по обви-
нению в якобы создании тер-
рористического сообщества. 

Удальцов обвинение не 
признал и заявил, что его пре-
следуют по политическим мо-
тивам. Он считает, что его ре-
шили изолировать в связи с 
грядущими президентскими 
выборами, на которых Левый 
фронт поддерживает кандида-
та от КПРФ Николая Харито-
нова. Удальцов подчеркнул, 
что поддержка обвиняемых, в 
отношении которых не выне-
сен приговор, не может быть 
оправданием терроризма.  

По просьбе следствия судеб-
ное заседание продолжилось в 
закрытом режиме. По его ито-

гам Сергея Удальцова за-
ключили под стражу до 15 
февраля 2024 года. 

События прокомментировал 
первый секретарь Санкт-Пе-
тербургского горкома КПРФ, 
член Президиума ЦК КПРФ Ро-
ман Кононенко. Он отметил, 
что обвинения по выдуман-
ным поводам стали в послед-
нее время использовать, «дабы 
убрать из легального поля тех, 
кто критикует власть». Коно-
ненко отметил: «В настоящий 
момент партия оказывает Сер-
гею Удальцову всю необходи-
мую помощь, в том числе и 
юридическую. Мы не дадим в 
обиду наших союзников». 

Сразу в нескольких регионах 
в эти дни прошли пикеты с тре-
бованием освобождения лиде-
ра Левого фронта. На них вы-
шли представители КПРФ, Ле-
вого фронта и ЛКСМ РФ в Моск-
ве, Санкт-Петербурге, Тюмени, 
Екатеринбурге, Ростове-на-До-
ну, Пензе, Костроме, Йошкар-
Оле, Коврове, Калининграде и 
других городах. В Москве акции 
прошли у зданий Генеральной 
прокуратуры и Следственного 
комитета РФ. Активисты дер-
жали в руках плакаты: «Сергей 
Удальцов — не террорист!», 
«Свободу Сергею Удальцову!». 

 
Иван ЕГОРОВ.

ВЫБОРЫ-2024

1. Человек из народа. Родился и большую 
часть жизни прожил в глубинке Новосибир-
ской области (с. Резино Усть-Таркского р-на). 
Отец — донской казак, участник войны. Мать 
родом из Могилёвской области Белоруссии, 
как и президент А.Г. Лукашенко. 

2. Талантливый руководитель. В 27 лет на-
значен директором совхоза, который воз-
главлял 18 лет. Вывел его в число передовых. 
Досконально знает производство и социаль-
ную сферу. Кандидат экономических наук. 

3. Опытный политик. 8 раз избирался депу-
татом: сначала Верховного Совета РСФСР, за-
тем Госдумы РФ. Причём 6 раз — по одноман-
датному округу: люди доверяют ему лично. 
Возглавляет комитет ГД по развитию Дальне-

го Востока и Арктики. Инициатор и соавтор 
92 законопроектов. Удостоен государствен-
ных наград СССР и России. 

4. Личный опыт участия в президентской 
кампании. На выборах президента РФ в 2004 
году его поддержали 9,5 миллиона человек, 
или 14% избирателей. 

5. Смелый, принципиальный человек. От-
верг преступный указ Ельцина о роспуске 
Верховного Совета в 1993 году и до конца бо-
ролся за власть народа. Подвергался угрозам 
и нападениям сторонников Ельцина, но не 
сдался. 

6. Стойкий борец за интересы России. В 
2006 году был одним из руководителей на-
родного сопротивления, которое вынудило 

американцев и их вассалов убраться из Фео-
досии. Поддержал возвращение в Россию 
Крыма, ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей. Помогает нашей армии, сра-
жающейся против НАТО. Участник форми-
рования 120 гуманитарных конвоев в Дон-
басс. С 2014 года способствовал приёму  
16 тысяч детей Новороссии на отдых и лече-
ние в России. 

7. Внёс значительный вклад в возрождение 
русского села и сельхозмашиностроения Рос-
сии, в обеспечение продовольственной без-
опасности и подготовку кадров для сельского 
хозяйства. 

8. Сторонник твёрдой государственной вла-
сти в борьбе против коррупции и преступно-

сти, как это было во времена СССР. Инициа-
тор возвращения памятника Ф.Э. Дзержин-
скому на центральную площадь в Москве. 

9. Поклонник русской национальной куль-
туры. При его поддержке восстанавливались 
народные коллективы и праздники. Выступа-
ет против навязывания России чуждых ей за-
падных «ценностей». 

10. Спортсмен, сторонник здорового обра-
за жизни. Занимался боксом, футболом, лы-
жами и биатлоном. Заслуженный работник 
физкультуры РФ. Инициатор создания спорт-
клуба КПРФ — двукратного чемпиона России 
по мини-футболу. 

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

«Фракция КПРФ в Госдуме выступала 
категорически против принятия за-
кона о местном самоуправлении, и в 

ряде территорий нам удалось отменить подоб-
ные преобразования, — пояснил на встрече 
коммунист. — Проработаем вопрос и на Даль-
нем Востоке». 

Беспокоит людей, как отметил Н.М. Харито-
нов, и проблема транспортной доступности: 
цена билета на самолёт внутри региона дохо-
дит до 45 тысяч рублей! Состояние ЖКХ — ещё 

одна беда, достойная отдельного большого об-
суждения. «Очевидно, что рано или поздно го-
сударство будет вынуждено принять большую 
программу капвложений в инфраструктуру, что 
подтверждают печальные события этой зимы. 
Со своей стороны будем говорить о необходи-
мости передачи фондов ЖКХ в госсобствен-
ность более активно и громко», — пообещал 
кандидат от КПРФ. 

По словам Николая Михайловича Харито-
нова, молодёжь рассказывает о дефиците ме-

диков на периферии и спрашивает о про-
граммах поддержки молодых врачей. Горячо 
поддерживают дальневосточники инициати-
ву беспроцентной ипотеки. С болью расска-
зывают, что в 2022 году перед Днём Победы 
памятник Ленину, почти сто лет простоявший 
на центральной площади Хабаровска, был за-
драпирован так, что просто исчез из зоны  
видимости. «Позиция КПРФ в отношении 
этого инцидента была жёсткой, и мы увере-
ны, что такое повторяться не будет. Те, кто со-

знательно борется с нашей многовековой ис-
торией, раскалывают государство. Тех, кто 
ошибается случайно, будем поправлять!» — 
заявил Н.М. Харитонов. 

Во встрече также приняли участие первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо-
нин, секретарь ЦК КПРФ А.В. Корниенко, пер-
вый секретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков, депу-
тат Государственной думы В.И. Соболев, пер-
вые секретари региональных отделений КПРФ 
Дальневосточного федерального округа.

10 причин поддержать  
кандидата в президенты РФ от КПРФ  

Николая Харитонова

Рабочая поездка продолжается

С 1928 года Волочаевский музей 
был негласным символом 
Дальнего Востока и истории 

Гражданской войны. Более 50 лет сю-
да приезжали люди со всех концов 
России, но с приходом капитализма 
финансирование прекратилось, и 
комплекс был закрыт. 

«В 2019 году приехал сюда в пер-
вый раз, — рассказывает Николай Ха-
ритонов. — Всё было разбито, забро-
шено. У народоармейца рука отлома-
на, окна выбиты. Сфотографировался 
на фоне этого бардака — и отправил-
ся в Москву, убеждать тогдашнего 
министра культуры восстановить 
комплекс». 

Алексей Николаевич Зайцев, экс-
курсовод музея «Волочаевское сраже-

ние», учитель истории школы №11 
села Волочаевка, вспоминает, что два 
года сотрудники музея и жители края 
били во все колокола, чтобы на ком-
плекс обратили, наконец, внимание. 
«При участии Николая Михайловича 
проводилась работа по убеждению 
министерства культуры РФ в необхо-
димости возрождения музея, — вспо-
минает Алексей Зайцев. — Харитонов 
активно содействовал решению этого 
вопроса, убеждал власть, что это ме-
сто должно жить, внёс неоценимый 
вклад в этот большой процесс. В ре-
зультате средства были выделены — 
сначала на проектно-сметную доку-
ментацию и затем на саму рекон-
струкцию. Николай Михайлович был 
здесь в 2022 году, тогда ещё не было 

открыто здание, экспозиция только 
монтировалась, но он зашёл, всё вни-
мательно осмотрел. Побывал и в на-
шем школьном музее, расспросил о 
работе. Это здорово, что сейчас он 
снова приехал и, как должно, как ве-
лено человеку, посмотрел на резуль-
тат. А результат есть — всё сделано, 
создано, музей работает». 

На территории комплекса распо-
лагается здание-памятник, в кото-
ром находится музей, братская мо-
гила погибших при штурме Волоча-
евских укреплений, памятный ка-
мень В.К. Блюхеру. На экскурсии в 
музей приезжают семьями и школь-
ными классами, и каждый раз люди 
благодарят сотрудников за то, что со-
хранили историю Гражданской вой-
ны, изучению которой в школьной 
программе уделяется всего несколь-
ко часов. «Рад, что был причастен к 
восстановлению комплекса, — отме-
чает Николай Харитонов. — Важно 
помнить уроки истории и не допус-
кать их повторения. А чтобы пом-
нить — надо знать!» 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

«Помнить уроки истории»
В рамках рабочей поездки по Хабаровскому краю кан-

дидат на пост президента РФ от КПРФ побывал в ме-
мориальном комплексе «Волочаевское сражение».

Во вторник, 16 ян-
варя, в рамках рабочей 
поездки по Хабаров-
скому краю кандидат в 
президенты от КПРФ 
Николай Харитонов 
провёл встречу с пред-
ставителями обще-
ственных организаций 
и со студентами Даль-
невосточного госу-
дарственного меди-
цинского университе-
та. Жители задали 
Николаю Михайлови-
чу много важных во-
просов. Одна из остро 
волнующих население 
края проблем — пере-
вод муниципальных 
образований в муни-
ципальные округа. 

Арестован  
Сергей Удальцов 

 
К лидеру Левого фронта Сергею Удальцову пришли с 

обыском рано утром 11 января. «Ломятся в дверь. Гово-
рят, что из полиции», — успел сообщить он в своём те-
леграм-канале, после чего перестал выходить на связь. 
Позже стало известно, что в квартире Удальцова про-
шёл обыск, были изъяты электронные носители, а его 
самого увезли на допрос в Следственный комитет РФ.

Очередное заседание Об-
щероссийского штаба про-
тестных действий состоя-
лось 16 января под руковод-
ством заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Влади-
мира Кашина. 

 

Собравшиеся обсудили 
предстоящие в ближай-
шее время акции. Как от-

метил В. Кашин, наступивший 
год — особенный, в марте со-
стоятся выборы президента РФ. 
Каждая проводимая Компарти-
ей акция, подчеркнул он, долж-
на быть максимально заряжен-
ной, яркой, массовой. 

В 2024-м будет активно про-
должаться работа по сбору не-
обходимых вещей, продуктов 
питания жителям Донбасса и 
воинам на передовой. Эта дея-
тельность по-прежнему оста-
ётся в числе важнейших задач 
для КПРФ, заявил Владимир 
Кашин. В частности, уже 5 фев-
раля с площадки подмосковно-
го совхоза имени Ленина от-
правится очередной гумани-
тарный конвой. 

Среди ближайших в пред-
стоящее время мероприятий — 
возложение венков и цветов к 
Мавзолею В.И. Ленина 21 янва-
ря, в день столетия со дня кон-
чины вождя мирового пролета-

риата. В акции примут участие 
коммунисты, комсомольцы, 
представители левых организа-
ций и движений. 

В эти дни по всей стране ком-
мунисты проведут памятные 
акции, в том числе «круглые сто-
лы», подготовят спецвыпуски 
партийной прессы, посетят ме-
ста, связанные с Лениным и т.д. 

В. Кашин призвал собрав-
шихся активно поработать с 
тем, чтобы всё запланирован-
ное прошло на достойном 
уровне. Кроме того, не следует 
забывать о приближающихся 
выборах президента, необхо-
димо сосредоточиться на под-
готовке к ним, отметил заме-
ститель Председателя ЦК 
КПРФ. Предстоит много напря-
жённой работы. 

Алёна ЕРКИНА.

День памяти  
В.И. Ленина 

 

21 января, в 100-летнюю годовщину 
Дня памяти В.И. Ленина, ЦК, МГК и 

МК КПРФ, а также Ленинский комсомол и 
другие левые общественные организации 
и движения проводят в Москве акцию 
возложения венков и цветов к Мавзолею 
В.И. Ленина на Красной площади. 
 

Сбор — в 11.30 на Манежной площади, возле па-
мятника маршалу Жукову (станции метро «Пло-
щадь Революции», «Театральная», «Охотный Ряд»). 

ШТАБ ПРОТЕСТА

9 770233 427776 40042

Цветы — Ильичу
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Депутаты Госдумы едино-
гласно выступили в за-
щиту «Алёши», призывая 

членов муниципального совета 
Пловдива «не идти на поводу у 
провокаторов», представителей 
партии ДСБ, «известной своей 
оголтелой русофобией» и втя-
гивающей Болгарию во все 
авантюры НАТО.  

Российские парламентарии 
напомнили, что памятник 
«Алёша» был возведён в 1950-е 
годы по инициативе всего бол-
гарского народа, а в 1982 году 
бывшему красноармейцу Алек-
сею Ивановичу Скурлатову, 
участвовавшему в 1944-м в вос-
становлении телефонной связи 
между Софией и Пловдивом и 
ставшему прообразом совет-
ского воина-освободителя, бы-
ло присвоено звание почётного 
гражданина города Пловдива.  

Гигантские волны русофобии 
и антисоветизма, вызванные 
реваншистскими судорогами 
фашизма, не единожды грози-
ли снести величественный мо-
нумент, однако всякий раз раз-
бивались о твердыню истори-
ческой памяти. В 1989 году, ко-
гда накатила первая такая вол-
на, жители Пловдива организо-
вали круглосуточные дежурства 
у «Алёши», а местные женщины 
сплели для «русского солдата» 
из красных и белых нитей ог-
ромную мартеницу — оберег 
здоровья и долголетия. Следую-
щая попытка демонтажа па-
мятника была предпринята уже 
после разрушения Советского 
Союза, в 1993 году. Группа про-
живающих в Болгарии русских 
ветеранов тогда пригрозила ак-
том публичного самосожжения, 

и памятник был сохранён. В 
1996 году при очередной атаке 
на «Алёшу» за него вступился 
Верховный суд Болгарии, по-
становивший, что монумент яв-
ляется памятником Второй ми-
ровой войны и не может быть 
разрушен.  

Что теперь должно остано-
вить варварское безумие, «ма-
ниакально-отчаянное стремле-
ние принизить героический по-
двиг советских солдат, решаю-
щий вклад СССР и советского 
народа в борьбе с нацизмом во 
время Второй мировой вой-
ны»? Российские парламента-
рии надеются, что жители не 
только Пловдива, но и Болгарии 
в целом сумеют сохранить «свя-
щенную для братских народов 
России и Болгарии память о 
подвигах героев Великой Побе-
ды над фашизмом». Если этим 
надеждам суждено осуще-
ствиться, это послужит хоро-
шим уроком и тем нашим до-
морощенным политическим 
деятелям, которые всё ещё про-
должают играть с огнём анти-
советчины, наивно полагая  
уцелеть в его всепожирающем  
пламени. 

 

Обозначая приоритеты 
депутатской работы, 
председатель Госдумы 

Вячеслав Володин не мог не 
обойти стороной ситуацию в 
ЖКХ. Серия коммунальных ава-
рий, оставивших в лютые мо-
розы без тепла тысячи людей 
по всей стране, заставила 
власть всполошиться. Спикер 
палаты вынужден был при-
знать, что собственники сетей 
«не только не вкладывают в их 

модернизацию, но и преспо-
койно себя чувствуют за грани-
цей, находясь в тёплых стра-
нах». Он дал поручение срочно 
создать рабочую группу «с це-
лью выработки предложений 
по наведению порядка в этой 
сфере». 

Сколько лет КПРФ била в на-
бат, предупреждая о критиче-
ском износе инженерных сетей 
— около 60%. Аварийность в 
сфере ЖКХ с 1990-х годов вы-
росла в шесть раз! — с тревогой 
сообщали участники парла-
ментских слушаний, которые 
фракция КПРФ проводила ещё 
в феврале 2022 года. Дотации 
государства сокращаются, а за-
долженность увеличивается, 
поскольку людям, получающим 
нищенские зарплаты и пенсии, 
нечем платить за бесконечно 
дорожающие услуги «комму-
налки», предупреждали депу-
таты-коммунисты. В рекомен-
дациях слушаний говорилось: 
коммунальное хозяйство по 
определению общественное и 
частного бизнеса в нём быть не 
должно. Однако вместо того, 
чтобы национализировать при-
ватизированные коммуналь-
ные предприятия, которые ка-
саются всего населения страны, 
и направить сюда бюджетные 
ресурсы, стали придумывать 
новые способы обогащения 
ушлых дельцов, мечтающих на-
житься за счёт граждан. Появи-
лись так называемые концес-
сии, предполагающие при-
влечение частных инвестиций 
в реконструкцию или строи-
тельство объектов ЖКХ взамен 
на получение концессионерами 
доходов от их эксплуатации. В 
итоге концессионеры лишь ре-
гулярно накручивали тарифы, 
забывая о своих обязательствах 
содержать в исправном состоя-
нии госсобственность, отдан-
ную им в управление.  

На середину 2022 года в сфе-
ре ЖКХ было заключено 3178 
концессионных соглашений. 
Задолженность за коммуналь-

ные услуги составляла 1,5 трлн 
рублей. «Если при нынешних 
тарифах образовалась такая за-
долженность, какова она станет 
при повышении тарифов част-
ными фирмами? Задолжен-
ность будет только расти, и это 
прекратится лишь тогда, когда 
предприятия ЖКХ будут оста-
новлены. А это означает: квар-
тиры, школы, больницы оста-
нутся без тепла, без воды, без 
электроэнергии», — писал в 
своей статье «Концессия убьёт 
ЖКХ» депутат-коммунист Ни-
колай Арефьев, предполагая, 
что вслед за посёлками город-
ского типа эта беда постигнет и 
города. И вот случилось. 

Выступая на брифинге перед 
началом пленарного заседания, 
руководитель фракции КПРФ 
Геннадий Зюганов подчерк-
нул: «Мы восстали против того, 
чтобы «коммуналку» привати-
зировали. В Новосибирске А. Ло-
коть отказался от этого. Там  
сохранили государственный 
контроль над ЖКХ и обеспечи-
ли устойчивое развитие города 
почти в 2 миллиона человек. 

Но в Подмосковье всё рас-
продали вначале иностранцам. 
Те за 4—5 лет выжали из ЖКХ 
всё, что только возможно. По-
том они передали «коммунал-
ку» следующим. Сейчас по-
является ещё какой-то стран-
ный собственник, который 
ничего не сделал и не собира-
ется делать. В результате пол-
тора десятка городов замер-
зают. А в районе Подольска и 
Климовска просто националь-
ная катастрофа. Надо немед-
ленно принимать решение о 
национализации этой отрасли». 

«Они сидят на «коммуналке», 
как на атомной бомбе, и не хо-
тят эффективно управлять 
ЖКХ, — имея в виду парла-
ментское большинство, заявил 
лидер КПРФ, обращаясь к жур-
налистам. — Не будет частник 
никогда ремонтировать трубы. 
У него одна цель — набить кар-
маны и смыться». 15 дней про-

шло с начала 2024 года, но до 
сих пор нет ни одной заявки на 
производство новых труб. «На-
ша страна большая и холодная, 
она не может сидеть на ржавых 
трубах. Дождётесь, что завтра 
«коммуналка» вас, «единорос-
сов», просто свергнет!» —  
предупредил Зюганов. 

Тему национализации ком-
мунальной сферы лидер ком-
мунистов поднял в своём вы-
ступлении и на заседании Гос-
думы. «Вы правильно говорите, 
где-то надо решать эти вопро-
сы, в том числе через возврат в 
государственную собствен-
ность теплосетей и генераций, 
— согласился с Геннадием Анд-
реевичем председатель Госду-
мы. — Но давайте мы всё это 
изучим». 

Вот только времени на рас-
качку уже нет. «Единороссы» 
лишь теперь спохватились, ко-
гда гром грянул и из Кремля 
стали поступать указания на-
вести порядок в коммунальной 
сфере. А раньше о чём «медве-
ди» думали? 

 

Та же история и с опреде-
лением на федеральном 
уровне статуса многодет-

ной семьи. Неоднократно ком-
мунисты вносили соответ-
ствующие законопроекты, 
трижды созывали парламент-
ские слушания — думским 
«единороссам» и правитель-
ству всё как об стенку горох. Но 
вот 2024-й объявлен президен-
том Годом семьи, глава госу-
дарства поручил выработать 
федеральные стандарты и 
определить наконец-то статус 
многодетной семьи, а предсе-
датель Госдумы в свою очередь 
поставил задачу провести пар-
ламентские слушания на эту 
тему, чтобы при работе над за-
конодательными нормами 
учесть позицию регионов, в 
чью компетенцию входит за-
бота о многодетных. Сколько 
же лет понадобилось, чтобы 
сдвинуть дело с мёртвой точки! 
Неужто только властный пинок 
и есть главная движущая сила 
законодательного процесса?! 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

16 января открылась очередная парламентская сес-
сия. На первом в этом году заседании палаты были на-
мечены приоритеты законодательной работы, со-
стоялось обсуждение во втором и первом чтениях 
ряда законопроектов и принято заявление Госдумы в 
связи с инициативой членов муниципального совета 
болгарского города Пловдива от партии «Демократы 
за сильную Болгарию» (ДСБ) демонтировать памятник 
советскому солдату-освободителю «Алёша».

Пинок как двигатель закона

Время проявлять твёрдую волю и характер! 
 

16 января лидер КПРФ Г.А. Зюганов выступил на первом в 2024 году заседании Государственной думы
Уважаемые депутаты! 

 
Начиная новую парламентскую сес-

сию, надо определиться, от какой базы 
мы оттолкнёмся, для того чтобы при-
нять нужные стране законы. Прошлую 
сессию мы завершили встречей с пре-
зидентом. В ней участвовали руководи-
тели Государственной думы и парла-
ментских фракций. Эта встреча про-
должалась пять часов. Она была пре-
дельно откровенной, и на ней обсужда-
лись главные вопросы — войны и мира, 
которые сегодня стоят ребром. Речь 
идёт о том, как обеспечить нам победу 
с минимальными потерями. Как отмо-
билизовать ресурсы и сплотить граждан 
на фоне масштабной выборной кампа-
нии, которая уже началась. 

На встрече мы твёрдо дали главе го-
сударства слово, что сделаем всё для 
сплочения общества и для того, чтобы 
выборы прошли честно и достойно. 
Президент ответил немедленно. Высту-
пая перед военными и перед прокуро-
рами, он потребовал, чтобы строго со-
блюдался закон. Каждый, кто за это от-
ветствен, обязан следить, чтобы закон 
способствовал нашему сплочению и ре-
шению насущных проблем. 

Я проанализировал все наши послед-
ние решения и принятые законы и по-
смотрел, что нам удалось.  

Мы сумели прервать блицкриг, объ-
явленный НАТО. По существу, он был 
полностью провален. При этом мы по-
несли минимальные потери.  

Мы устояли под давлением семна-
дцати с половиной тысяч санкций. Они 
не смогли остановить производство, ко-
торое наращивало свою мощность. 
Впервые за долгое время наша страна 
достигла в минувшем году роста эконо-
мики на три с половиной процента. Это 
выше мировых показателей, что соот-
ветствует требованию, заявленному в 
послании президента. 

Мы всё сделали для того, чтобы эф-
фективно заработал ВПК. И на коллегии 
министерства обороны руководители 
всех крупных предприятий поблагода-
рили нашу фракцию. Именно она спасла 
в своё время военно-промышленный 
комплекс во многом благодаря деятель-
ности нашего депутата Маслюкова, ко-
торый стал первым заместителем пред-
седателя в правительстве Примакова. 
Особо поблагодарили авиаторы за МиГ-
31 и новую разработку МиГ-41. Наш де-
путат, дважды Герой Советского Союза 
Савицкая вместе с адмиралом Комо-
едовым и полковником Тарнаевым всё 
сделали, чтобы продолжился выпуск 
этой уникальной машины. Это самолё-
ты высшего класса. Они сегодня творят 
чудеса, обеспечивая нам победу. 

Мы перешли в контрнаступление и 
расширили БРИКС. Огромный вклад в 
это внесли наши товарищи: и Мельни-
ков, и Калашников, и Тайсаев. 

Для нас принципиально важно на-
кормить страну. В прошлом году она 
получила лучший урожай. И здесь ог-
ромный вклад и Кашина, и Харитоно-
ва, и Коломейцева. 

Мы всё сделали, чтобы осуществить 
принципиальный идеологический 
разворот. И сегодня он становится всё 
более очевидным. Уже даже Чебураш-
ка говорит на хорошем русском языке 
и воспитывает детей. А бременские 
музыканты поют ставшие народными 
песни.  

Мы настойчиво добивались отказа 
от пагубной болонской системы в  
образовании. И такое решение нако-
нец принято.  

В этом году будет отмечаться 300-
летие Академии наук. И у нас есть по-
истине историческая возможность вос-

становить нормальное финансирова-
ние науки, вырваться вперёд на этом 
направлении. Один миллион двести 
тысяч лучших специалистов по-преж-
нему живут за рубежом. Многие из них 
готовы вернуться на Родину, если по-
лучат возможность работать в достой-
ных условиях. 

Особое внимание мы уделяли учи-
телю, наставнику и семье. Не случайно 
президент в конце года провёл Госсо-
вет, посвящённый учительству и на-
ставничеству. А наш депутат Останина 
восемь раз вносила закон о многодет-
ных семьях. Уверен, что Год семьи, 
объявленный президентом, позволит 
нам провести его в жизнь. 

Но хочу, чтобы «Единая Россия» об-
ратила особое внимание на то, что 
было провалено и с чем Госдума не 
справилась. 

Мы не справились с обеспечением 
гарантированной безопасности граж-
дан. Когда под Новый год расстрелива-
ется центр Белгорода, это абсолютно 
ненормально. Тем более в год 80-летия 
выдающейся Орловско-Курской битвы, 
в которой мы за 50 дней сломали хребет 
фашистскому зверю. Сегодня мы обя-
заны помочь нашей армии всем не-
обходимым, чтобы отогнать этих мер-
завцев минимум на 100—200 километ-
ров и лишить их возможности совер-
шать такие обстрелы. 

Мы не справились с замещением 
импорта. То топливо, которое у нас за-
местили, повернув трубу с запада на 
восток, подорожало почти на 20%. А 
при ставке по кредитам в 16% добить-
ся реального импортозамещения не-
возможно в принципе. Так что либо 
мы срочно примем решения, которые 
поддержат наше производство, либо 
задачи в области экономики, постав-
ленные президентом, так и останутся 
нерешёнными. 

Нам не удалось сдержать рост цен, 
затормозить инфляцию. Наш депутат 
Кашин по-прежнему настаивает на при-
нятии закона о регулировании цен. И я 
не знаю, почему вы так упорно этого 
избегаете. Ведь если бы мы приняли та-
кой закон, ситуация была бы принци-
пиально иной. 

Но главное, нам не удалось остано-
вить вымирание. У нас за прошлый год 
родилось около миллиона человек, а 
умерло миллион четыреста пятьдесят 
тысяч. По полмиллиона граждан еже-
годно теряет страна, имеющая одинна-
дцать часовых поясов. Это подрывает 
национальную безопасность.  

Нам не удалось решить коммуналь-
ные проблемы. Вчера на встрече пред-
седатель Госдумы правильно поднял 
вопрос и предложил всем фракциям 
срочно провести большие слушания 
по теме ЖКХ. Упрекнуть меня за недо-
статочное внимание к этой проблеме 
никто из вас не может. Во всех своих 
выступлениях я поднимал вопрос о 
коммунальном хозяйстве. О том, что 
сети изношены на 60%. Что их невоз-
можно за один день отремонтировать. 
Что вы не решите эту задачу с помо-
щью частников. Потому что частник 
не заинтересован в том, чтобы ремон-
тировать трубу. Собственная выгода, 
прибыль для него всегда будут важнее 
того, что целые города и районы поса-
жены на перегруженные сети. И пер-
вый мороз в минус двадцать пять гра-
дусов наказал вас.  

Не забывайте, что «коммуналка» 
может свергнуть кого угодно. Те, кто 
делает вид, что ничего не происходит, 
глубоко ошибаются. И тут не министр 
виноват. Тут виноват тот порочный 
подход, который сегодня реализуется. 
Ведь коммунальное хозяйство должно 

находиться под контролем руководи-
теля города или района. Он не должен 
смотреть на происходящее со стороны 
и звонить куда-то в Австрию, где си-
дит хозяин-упырь, который не хочет 
ничего ремонтировать. А менять надо 
5—7% труб каждый год. И вам на это 
понадобится десять лет. Все это давно 
поняли. Но почему никто не хочет 
принимать совершенно очевидные 
решения? 

Я прошу «Единую Россию»: откройте 
бюджет и вспомните, что запланиро-
вано на 2025 год. Вы сокращаете рас-
ходы на «коммуналку» на 43%! А в 
2026-м — ещё на четверть. Это абсо-
лютно преступное решение, которое 
надо отменить немедленно! 

Хочу подчеркнуть: мы за полноцен-
ный диалог. И средства информации 
призваны реагировать на наши за-
мечания. Но вот уже три дня проходят 
предвыборные события. И три дня на-
шего кандидата Харитонова нет на эк-
ране. Только вчера отчасти выправили 
ситуацию. 

Мы не претендуем на дополнитель-
ное эфирное время. Понимаем ситуа-
цию. Хорошо знаем Попова и его обая-
тельную супругу. Они толково и гра-
мотно ведут программу, где можно вы-
сказать любую точку зрения. Но это не-
нормально, когда два кандидата от дру-
гих партий выступают, а представителя 
народно-патриотических сил вдруг не 
оказывается. Проследите за этим.  

Не случайно ведь президент поручил 
прокуратуре следить за строгим соблю-
дением закона. А когда эти «старатели» 
вместо того, чтобы организовывать со-
перничество, фактически придумывают 
партии, собирают им голоса, для того 
чтобы полностью похоронить нормаль-
ную дискуссию, я считаю это вызовом и 
безобразием. И президенту это совсем 
не нужно. Выборы должны быть пре-
дельно честными и конкурентными. То-
гда никто в них не усомнится, и нам 
удастся обеспечить те победы, которых 
мы вместе добиваемся. 

Главная угроза — по-прежнему внут-
ренняя. Раздвоенность власти сохра-
няется на всех направлениях. Да, было 
принято решение об отказе от болон-
ской системы. Но оно встречает серьёз-
ное сопротивление. О специальной во-
енной операции по-прежнему мало кто 
говорит в университетах. А ребята долж-
ны знать реальную картину. 

Мятеж Пригожина чуть не поставил 
нас всех «на уши». И мы обязаны пони-
мать: армия должна быть единой и по-
лучать полную поддержку независимо 
от вашей партийной принадлежности. 
А это требует ежедневного внимания и 
заботы! 

Для страны по-прежнему главной 
опасностью является «пятая колонна». 
Откуда появляются все эти лживые 
фильмы — «троцкие», «врангели», 
«колчаки», «бомбы» и остальные? Сей-
час ведь проходит очень интересная 
выставка, которая демонстрирует под-
линный образ России. Советую всем 
сходить и посмотреть. Там открыли 
уникальную экспозицию. По сути дела, 
музей развития атомных технологий. 
Мы сохранили атомную промышлен-
ность в соответствии с лучшими со-
ветскими образцами. Она остаётся 
практически единственной нашей от-
раслью, конкурентоспособной на ми-
ровом рынке.  

Мы еле-еле уберегли авиацию и 
сейчас можем начать наращивать 
производство самолётов. Но осталь-
ные отрасли просели до такой степе-
ни, что мы никак свой автомобиль не 
сделаем. И при этом на экране по-
является фильм, в котором великий 

Курчатов изображается каким-то 
странным, нелепым человеком. А ведь 
это был выдающийся учёный и граж-
данин, внёсший гигантский вклад в 
создание нашего оборонного щита. И 
Сталин лично подписал ему тысячи 
документов, чтобы обеспечить атом-
ную безопасность. 

Перед президентом и перед всеми 
нами стоят крайне сложные задачи. 
Чтобы обеспечить победу, мы не долж-
ны останавливаться ни на минуту. По-
тому что в противном случае Запад 
запустит свой военный маховик, на-
пичкает Украину новым оружием, и 
мы будем ещё пять лет это расхлёбы-
вать. Так что необходимо как можно 
скорее одолеть эту сволочь. И вы пре-
красно понимаете, что это вопрос ис-
торического выживания. Потому что 
нам нельзя позволить втянуть Россию 
в войну с НАТО. Для этого необходимо 
проявить волю и характер. Наши про-
тивники это прекрасно понимают. И 
мечтают именно о том, чтобы воли и 
характера у нас не хватило.  

В этом году в Америке тоже пройдут 
выборы. Они многое определят.  

Предстоят выборы и в Европейском 
союзе. 27 стран изберут 720 депутатов. 
Европа уже поправела и будет стре-
миться максимально отстаивать свои 
национальные интересы. А это зна-
чит, что на Украину станет поступать 
меньше оружия, меньше денег, в том 
числе из Европы, из Америки. И мы 
должны максимально использовать 
эту ситуацию для укрепления между-
народных позиций.  

У Думы есть такая возможность. Мы 
будем принимать в Казани форум 
БРИКС, проводить новые форумы Аф-
рики и Латинской Америки. На этом 
направлении достигнуты очень серьёз-
ные результаты. Нас внимательно слу-
шают и Китай, и Корейская Народно-
Демократическая Республика, и Вьет-
нам, и Индия, и арабские страны. Так 
что мы здесь получим дополнительный 
политический капитал. И очень хорошо, 
что этим занимаются талантливые лю-
ди. Мельников у нас на китайском на-
правлении стал одним из самых авто-
ритетных политиков.  

Для рывка у нас есть всё, но нужно 
основательное кадровое пополнение. 
Новые задачи решают новые люди. И 
президенту мы открыто об этом ска-
зали. Продвигайте талантливых лю-
дей, руководителей народных пред-
приятий. Они за прошлый год полу-
чили лучшие производственные ре-
зультаты. Я к вам обращался, чтобы 
помочь Грудинину. Спасли: 120 на-
думанных уголовных дел прекратили. 
Прирост в его хозяйстве составил 
20—30 процентов по всем показате-
лям. При этом ни одной копейки у 
государства не взяли. Зарплата — 120 
тысяч, налоги уплачены. Полный со-
циальный пакет и каждая вторая се-
мья — многодетная.  

Вот решение проблемы, которое у вас 
буквально перед глазами!  

Ещё раз приглашаю вас посетить сов-
хоз имени Ленина. Мы с радостью по-
делимся своим опытом!  

Желаю всем, чтобы мы в ходе выбор-
ной кампании максимально сплоти-
лись. Для этого нами подготовлены 
программа возрождения страны и бюд-
жет развития. Мы всё сделаем для того, 
чтобы были приняты закон «Образова-
ние для всех», законы о помощи много-
детным семьям и «детям войны». Мы 
будем отстаивать закон о регулирова-
нии цен и добиваться, чтобы ремонт 
«коммуналки» проходил вовремя и в 
полном объёме. 

Успехов всем нам!

Фельдшеры, медсёст-
ры и водители станции 
скорой помощи города 
Кушва (Свердловская 
область) пытаются до-
стучаться до президента 
страны. Они просят его 
вмешаться и решить 
многочисленные пробле-
мы: поднять их мизерные 
зарплаты, компенсиро-
вать невыносимые, по их 
словам, переработки, 
обеспечить станцию 
спецодеждой и устра-
нить критичную нехват-
ку кадров. В профсоюзе 
медработников «Дей-
ствие» называют сло-
жившуюся в Кушве ситуа-
цию удивительной и на-
поминают, что подобное 
отношение к медикам 
иногда заканчивается 
суицидами, сообщает се-
тевое издание «66.ru». 

В одители, медсёстры и 
фельдшеры вступили в 
этот профсоюз и наме-

рены отстаивать свои права. 
Они провели собрание с орга-
низационным секретарём 
«Действия» Александром Зо-
лотарёвым и сформулировали 
ключевые свои проблемы, ко-
торые намерены решать об-
ращениями в трудовую ин-
спекцию и минздрав России 
и области, прокуратуру, к гу-
бернатору и главе госу- 
дарства. 

Работники «скорой» тре-
буют увеличить количество 
выездных бригад до пяти, 
установить медикам надбавку 
за стаж, а водителям ещё и за 
классность, компенсацию за 
ночные смены, обеспечить со-
трудников летней и зимней 

спецодеждой, отремонтиро-
вать отделение скорой меди-
цинской помощи, обустроить 
гаражи для машин. 

Протестующие также заяви-
ли, что, начиная с 1 февраля, 
фельдшеры и медсёстры вы-
ездных бригад в установлен-
ном законом порядке начнут 
работать только на одну став-
ку. Водители также откажутся 
превышать установленную 
норму. А сверх нормы они го-
товы работать только за двой-
ную оплату. Работники «ско-
рой» предложили работода-
телю и минздраву Свердлов-
ской области организовать 
рабочую группу с участием 
профкома для обсуждения 
своих требований. 

 
Кирилл СМОЛЕНЦЕВ.

«Скорая» переключает 
скорость

П ричина отказа покидать 
здание, которое муни-
ципальная комиссия 

объявила зоной чрезвычайной 
ситуации, — неверие людей в 
обещания властей и нежела-
ние менять разваливающиеся, 
но обжитые комнаты, на не 
менее «убитые» квартиры ма-
невренного фонда. 

Среди тех, кто будет как-то 
выживать в доме, например, 
Ольга Тимофеевна Шептун. 
Комната, в которой она сейчас 
прописана, была в 2011 году 
куплена на имя её внука, тогда 
— восьмилетнего мальчика, 
однако зарегистрированы в 
ней не только он, но и его 
мать и бабушка. Другого 
жилья у женщин нет. 

В 2016 году дом был при-
знан аварийным. В 2019 году 
было принято решение о рас-
селении. Однако, по мнению 
чиновников, на квартиру от 
государства имел право пре-
тендовать только собственник 
жилья, а его родственники — 
нет. Суды длились несколько 
лет. Последний закончился 
победой семьи Шептун, в со-
ответствии с его решением 
мэрия обязана в приоритет-
ном порядке предоставить 
женщинам жильё в соцнаём. 

Однако решение суда вступа-
ет в силу только 23 января, а 
до этого момента мэрия не 
считает себя ничем обязан-
ной. Ольга Тимофеевна полу-
чает пенсию 12 тысяч рублей, 
причём значительная часть 
дохода идёт на покупку ле-
карств и медобслуживание: 
она оформляется на инвалид-
ность по общему заболева-
нию. То есть о возможности 
покупки или даже коммерче-
ской аренды речь не идёт. 

И таких семей, которые вла-
сти буквально выкидывают на 
улицу, остаётся ещё не менее 
десяти. Кроме того, в доме 
прописано несколько вахто-
виков, которые в данный мо-
мент находятся в команди-
ровках и не могут заниматься 
решением вопроса о переезде. 

И «Правда», и другие СМИ 
уже не раз писали о проблемах 
дома №81 по улице 50 лет 
Профсоюзов. Причина его ава-
рийного состояния — халат-
ность на протяжении многих 
лет как управляющих компа-
ний, так и контролирующих 
органов. Так, в данный момент 
подвал дома заполнен кипят-
ком из прорванных труб.  

Как сообщает сайт «Омск-
информ», в июне прошлого 

года суд обязал мэрию города 
в срочном порядке расселить 
жильцов дома. По факту ха-
латности должностных лиц 
было возбуждено уголовное 
дело. «Обиженная» мэрия тре-
бует суд принудительно вы-
селить людей, то есть просто 
выкинуть на улицу, наплевав 
на все законы. 

Особую остроту ситуации 
придаёт то, что часть жильцов 
аварийного дома получили 
квартиры в г. Амуре — в доме, 
в котором произошла авария 
и целый подъезд затопило во-
дой. Оставшимся омичам 
предложили отремонтиро-
ванные тёплые квартиры ма-
невренного фонда города. 

И вот теперь хотелось бы 
спросить: а было ли возможно 
такое в «тоталитарном» СССР? 
Почему чиновники усиленно 
отмахиваются от любого «не-
стандартного» случая, требуя, 
чтобы граждане сами доказы-
вали своё право хоть на какие-
то блага от государства? Поче-
му город не располагает доста-
точным количеством муници-
пального жилья, которое мож-
но предоставлять в соцнаём, и 
достаточным маневренным 
фондом? Ведь такие ситуации, 
как с жильцами дома №81 по 
улице 50 лет Профсоюзов, бу-
дут возникать тем чаще, чем 
сильнее изнашивается «совет-
ский» жилой фонд. Можно, ко-
нечно, заявлять, что «люди са-
ми виноваты», но доходы более 
чем четверти россиян не поз-
воляют им не только рассчи-
тывать на приобретение собст-
венного жилья, но даже арен-
довать его на коммерческих 
условиях. 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

Омская область. 

Транспортная реформа властей Тюме-
ни обернулась настоящей катастрофой 
для жителей микрорайона Лесной област-
ного центра, где люди с начала года фак-
тически оказались отрезаны от города. 

 

С  1 января из схемы дви-
жения маршрута №15 
была исключена оста-

новка «мкр. Лесной» — из все-
го общественного транспорта 
остался только маршрут №80. 
Однако по причине сокраще-
ния этого маршрута массово 
уволились водители — им ста-
ло просто невыгодно работать 
на линии. В итоге на весь мик-
рорайон осталось всего два 
автобуса, да и те курсируют с 
перебоями. 

«Уже неделю после восьми 
часов вечера ходим с работы 
в темноте по полю, лесам и 
сугробам. Нам прямо сказа-
ли, что маршруток после 
20.00 вечера не ждите. А 
один водитель так и заявил: 
11 января можете маршрутку 
не ждать. Дескать, у него вы-
ходной, а других машин нет 
и не будет. Даже не понятно, 
куда теперь жаловаться. Ни-
кто всё равно не реагирует», 
— рассказали тюменцы в со-
циальных сетях. 

И добавили: по всей видимо-

сти, пора проводить пикет перед зданием адми-
нистрации Тюмени — возможно, тогда проблема 
будет решена. 

По сообщениям информагентств. 
Фото: sova-news62.ru

Реформа завела в сугробы

Выжить 
без тепла и света 

В Омске, несмотря на бодрые рапорты властей о 
«решённости вопроса», несколько семей остаются 
жить в отключённом от отопления, электроснабже-
ния и воды доме №81 по улице 50 лет Профсоюзов. 
Уличная температура на ближайшие ночи прогнози-
руется ниже минус 20 градусов.
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НЬЮ-ЙОРК. Власти города вводят комен-
дантский час в четырёх центрах пребывания 
мигрантов. Приезжие должны будут отме-
чаться каждый день в приютах, подтверждая, 
что находятся там с 23.00 до 6.00. Такое ре-
шение власти приняли из-за регулярных жа-
лоб местных жителей, заявляющих, что «от-
чаявшиеся просители убежища стучатся в 
каждую дверь, выпрашивая еду и одежду». 

 
ТАЛЛИН. Парламент Эстонии отклонил в 

первом чтении инициированный фракцией 
Консервативной народной партии законо-
проект, согласно которому все «красные 
памятники», установленные в республике 
при Советской власти, включая «Бронзового 
солдата» в столице, перенос которого из 
центра города на Военное кладбище ничего 
не изменил, должны быть немедленно де-
монтированы. 

 
ВАРШАВА. Новое польское правитель-

ство подписало соглашение с блокирующи-
ми c 6 ноября 2023 года границу с Украиной 
перевозчиками о приостановке блокады до 
1 марта на трёх КПП: Корчова, Хребенне и 
Дорогуск. «Но это не означает окончания 
диалога, наоборот: мы начинаем интенсив-
ные конструктивные переговоры», — по-
яснил министр инфраструктуры Польши Да-
риуш Климчак. 

 
ВАШИНГТОН. Страны Евросоюза опасают-

ся, что на предстоящих президентских выборах 
в США победу может одержать экс-президент 
Дональд Трамп. Многие союзники США, по 
мнению крупных западных СМИ, обеспокоены 
риторикой Трампа «Америка прежде всего» и 
угрозами выхода из НАТО, «не говоря уже о 
его протекционистской торговой политике».  

 
ХЕЛЬСИНКИ. Фавориты борьбы за пост 

президента Финляндии (выборы намечены 
на 28 января) — бывший премьер-министр 
Александр Стубб и экс-глава МИД Пекка 
Хаависто — разворачивают свои избиратель-
ные кампании вокруг антироссийских тези-
сов. Все кандидаты, кроме Ли Андерссон от 
«Левого альянса», решительно поддержали 
закрытие границы страны с Россией, причём 
возлагали ответственность за это решение 
Хельсинки на Москву. 

 
ТИРАСПОЛЬ. Министерство госбезопасно-

сти непризнанной Приднестровской Молдав-
ской Республики (ПМР) заявило, что ино-
странные специалисты готовят в Молдавии 
боевые группы, в которые входят в том числе 
украинцы, для совершения в Приднестровье 
терактов и диверсий на военных объектах. 
Глава МИД ПМР Виталий Игнатьев также вы-
разил обеспокоенность ситуацией. 

 
По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ

Не успел начаться 2024 год, как французам с подачи их собст-
венного президента были преподнесены сразу две политические но-
вости, одна любопытнее другой.

Н а исходе первой недели января было 
официально объявлено об отставке 
премьер-министра страны Элизабет 

Борн якобы по собственному желанию. 
«Якобы» потому, что сама она заявила в 
прессе, будто «готова была работать и даль-
ше, но так сложились обстоятельства». Тут 
же выяснилось, что это за обстоятельства. 
Мадам вежливо попросил об отставке сам 
президент, причём несмотря на то, что ра-
нее госпожа Борн активно поддержала его 
политику в самом болезненном для Эмма-
нюэля Макрона вопросе — о пенсионной 
реформе во Франции.  

Но ещё интереснее выгля-
дит фигура её сменщика на 
премьерском посту. 9 января 
главой правительства Пятой 
республики был назначен 34-
летний Габриэль Атталь, став-
ший самым молодым премь-
ер-министром в истории 
страны. Что же это за новое 
лицо в высшем руководстве 
одной из ведущих стран ЕС? Ведь в распоря-
жении Макрона для такого назначения было 
сразу несколько значительно более опытных 
политиков. 

Габриэль Атталь родился 16 марта 1989 года 
в пригороде Парижа Кламар, но большую часть 
жизни провёл во французской столице. В 2006 
году вступил в Социалистическую партию, 
став полноправным участником политической 
жизни Франции. С 2008 по 2010 год он изучал 
право в столичном университете Пантеон-Ас-
сас, а в 2013-м получил степень магистра в 
области связей с общественностью в Институ-
те политических исследований. 

Первой ступенью в политической карьере 
Атталя стала должность советника министра 
социальных вопросов и здравоохранения 
(2012 год). Спустя два года политик был избран 
в муниципальный совет города Ванва непода-
лёку от Парижа. После этого и начинается са-
мая любопытная часть политической карьеры 
парижского попрыгунчика. 

Атталь с юности научился, что называется, 
держать нос по ветру. В 2016-м (за год до вы-
боров президента Франции) он покинул ряды 
социалистов и присоединился к движению 
«Вперёд!», участники которого в итоге сфор-
мировали партию Эмманюэля Макрона «Впе-
рёд, Республика!». Именно его в ходе голосо-
вания активно поддерживал Атталь, уже тогда 
объявивший себя «преданным соратником 
Макрона». 

В 2017 году политика избрали депутатом 
Национального собрания Франции. Затем Ат-
таль вступил в должность государственного 
секретаря министра национального образо-
вания Жана-Мишеля Бланкера. Кстати, тогда 
он стал самым молодым членом правитель-
ства в истории Пятой республики. И при этом 
не уставал повторять, что своей политической 
карьерой он обязан Макрону… 

Примерно в это же время Атталь был на-
значен официальным представителем (пресс-
атташе) президентской партии «Вперёд, Рес-
публика!» (с 2022 года она стала называться 
«Возрождение»). А уже в 2018-м занял пост 
государственного секретаря министерства 
национального образования. Ещё через два 
года он стал госсекретарём и официальным 
представителем кабмина Франции. На эту 
должность Атталя выдвинул сам президент 
Макрон, не забывший преданность молодого 
политика во время своей президентской кам-
пании и после неё. Дальше — больше: в мае 
2022-го чиновника назначили министром-
делегатом общественных счетов при главе 
экономики и финансов. 

Летом 2023 года Атталь возглавил мини-
стерство национального просвещения. На 
этом посту чиновник успел отличиться тем, 
что ввёл запрет на ношение традиционной 
мусульманской одежды абайи в школах и уни-
верситетах Франции. Позже эта норма была 
признана конституционной. 

Атталь считается сейчас одним из самых 
популярных политиков Франции. Многим 
он нравится за открытость и талант к пуб-
личным выступлениям. Это, как считают 
СМИ, поможет новому премьеру в вопросах 
проведения Олимпийских игр. Они должны 

пройти во Франции с 26 июля по 11 августа 
2024 года. Также пресса отмечает, что в 
планах Атталя включить право женщин на 
аборты в Конституцию страны. Сейчас в се-
нате многие выступают против этой ини-
циативы. 

 

Первая реакция в стране на назначение 
нового премьера, мягко говоря, выглядит 
неоднозначной. Оппозиция, как и ожи-

далось, приняла это событие с изрядной долей 
критики. Атталя тут же нарекли «Макроном-
младшим», «клоном» и «аватаром», отмечая, 
что он полон «презрения и высокомерия». По 
мнению французских республиканцев, чтобы 
стать хорошим премьером, Атталю следует без-
отлагательно провести реформы. Но дальше 
всех в критике нового премьера пошёл самый 
известный левый политик Жан-Люк Меланшон: 
«Атталь будто снова восстановился на посту 
пресс-секретаря. Должность премьер-министра 
исчезает. Президентский монарх правит один 
со своим двором. Горе народам, князья которых 
— дети». 

Интересно, что назначение Атталя раскри-
тиковали и некоторые влиятельные члены 
правительства Франции. Так, глава минфина 
Брюно Ле Мэр и министр внутренних дел Же-
ральд Дарманен посчитали нового премьера 
слишком неопытным и молодым для такой 
высокой должности. 

Многие наблюдатели во Франции и в дру-
гих странах уже отметили, что, назначив 
премьером страны Габриэля Атталя, прези-
дент Макрон поставил на этот важный пост 
«своего парня», в надёжности которого у не-
го сомнений нет. Вот только в реальности 
сделал он главой своего правительства от-
нюдь не «парня» в традиционном понима-
нии этого слова. Дело в том, что Атталь — 
открытый гей, состоящий «в отношениях», 
причём в качестве «партнёрши», с членом 
Европарламента Стефаном Сежурне. А по-
тому и выглядит вполне логичным и объ-
яснимым одно из первых назначений нового 
премьера в своём правительстве: именно 
Сежурне стал на днях новым министром 
иностранных дел Франции, сменив на этом 
посту Катрин Колонна. 

Другими словами, во Франции начинается, 
судя по всему, формирование гей-правитель-
ства. Интересно, как отнесутся к такому пово-
роту событий те французы, для которых на-
стоящие семейные ценности пока ещё не пу-
стой звук? Или они уже в меньшинстве? 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

В виду отсутствия реаль-
ных результатов от 
многолетней подрыв-

ной деятельности в отноше-
нии преданной родины «ли-
деру демсил» пришлось взять 
на себя роль психотерапевта, 
поскольку степень поражен-
ческих настроений в «полит-
эмигрантской» среде достигла 
максимального уровня. Во 
вступительной проповеди С. Ти-
хановская поблагодарила бе-
лорусов за терпение, которое 
им ещё пригодится в насту-
пившем году. А он, как и пре-
дыдущий, обещает быть «не 
из лёгких». В лучших тради-
циях онлайн-тренингов для 
павших духом «нацлидер» по-
желала беглой пастве «сохра-
нить оптимизм, единство и 
веру в победу над диктату-
рой». Когда-нибудь. 

С. Тихановская заверила, 
что её недокабинет «продол-
жает искать пути освобожде-
ния политзаключённых», к 
которым «правозащитники» 
причислили около 1,6 тысячи 
обычных уголовников. Над 
этой проблемой денно и нощ-
но мозгует «министр по соц-
политике» О. Горбунова из 
ЛГБТ-тусовки. Кроме онлайн-
марафонов по сбору валюты 
для «жертв режима» и после-
дующих махинаций с ней, от-
крытая лесбиянка с пирсин-
гом на поношенном лице и 
татушками по всему телу 
ничего нового не придумала. 
Да и зачем, если прежняя схе-
ма успешно и регулярно при-
носит немалый доход. 

«Министр иностранных 
дел» В. Ковалевский пообещал 
«провести большую кампа-
нию по популяризации евро-
пейского выбора среди бело-
русов» и «продолжить проект 
с паспортом новой Беларуси». 
Учитывая печальный опыт 
прежних лет, можно не со-
мневаться, что эти задачи 
останутся неизменными на 
многие годы вперёд. Тем не 
менее «министр» рассчиты-
вает «усилить с помощью 
международных партнёров 
давление на официальный 
Минск», а также существенно 
«нарастить помощь для де-
мократического движения и 
гражданского общества». Куда 
подевались 140 млн евро, вы-
деленных спонсорами на эти 
цели в 2020—2023 годах, ис-
тория умалчивает. 

«Министр по транзиту вла-
сти» П. Латушко, сбежавший 
за границу в багажнике авто-
мобиля польских диплома-
тов, в очередной раз доказал, 
что не зря в покинутом Оте-
честве ему грозит длительное 
тюремное заключение. Оби-
женный экс-чиновник всеми 
силами грозит добиваться не-
признания февральских «без-
выборов» в белорусский пар-
ламент и «привлечения Лука-
шенко и его пособников к от-
ветственности». 

«Министр по нацвозрожде-
нию» А. Ковшик поклялась 
«усилить национальную 
идентичность». По давнему 
обычаю маргинальная оппо-
зиция планирует задейство-
вать в этой работе экстре-
мистские информационные 
помойки вроде телеканала 
«Белсат» и «Радио Рация», 
оставшиеся, правда, без фи-
нансирования из польского 
бюджета на фоне политиче-
ского кризиса в Варшаве. 

В числе обещанного — ино-
странные стипендии и стажи-
ровки для белорусов, за счёт 
которых беглые псевдопат-
риоты годами живут на чуж-
бине и бездельничают, а также 
«создание Белорусского уни-
верситета, института белорус-
ского языка и центра страте-

гических коммуникаций». С их 
помощью националисты с 
усердием примутся не только 
«противодействовать пропа-
ганде», но и тиражировать 
свои безумные идеи, основан-
ные на переписанной исто-
рии. Очевидно, что для этого 
потребуются огромные день-
ги, которые политические 
бомжи рассчитывают заполу-
чить из польской казны. 

По словам С. Тихановской, 
Польша является для «полит-
эмигрантов» «стратегическим 

партнёром и союзником». 
Правда, от него «нацлидер» 
ожидает «большей решитель-
ности в действиях». А пока с 
этим не важно: «за последние 
три года было начато много 
хороших инициатив, но не-
многое доведено до конца». 
Это касается «санкций, при-
влечения к ответственности 
Лукашенко, лоббирования 
интересов белорусов на меж-
дународной арене». 

 

К ак и подобает прирож-
дённому холую, заме-
ститель С. Тихановской 

по недокабинету П. Латушко 
выступал на брифинге по-
польски. Хронический алкого-
лик с бордовой физиономией 
поблагодарил хозяев за то, что 
они любезно «приютили более 
чем 200 тысяч белорусов». Со-
гласно свежей польской стати-
стике, их официально почти в 
два раза меньше. 

Однако П. Латушко навёл 
тень на плетень не только в 
этом: вранливый иуда счи-
тает «режим Лукашенко» 
«причастным к депортации 
детей с территории Украи-
ны» в… белорусские оздоро-
вительные лагеря с бесплат-
ным проживанием, а также 
обвиняет его в «принуди-
тельной депортации сооте-

чественников из своей стра-
ны». Каким именно образом 
реализуется данная процеду-
ра, пропойца ожидаемо не 
конкретизировал, зато выра-
зил надежду, что в «сотруд-
ничестве с польским мин-
юстом и МИДом удастся как 
можно скорее направить все 
материалы в Международ-
ный уголовный суд в Гааге, 
дабы начать уголовное пре-
следование Лукашенко». 

Самое интересное началось 
тогда, когда на головы кодлы 

С. Тихановской посыпались 
онлайн-вопросы. Один из 
первых — о сроках выдачи и 
признании «паспорта новой 
Беларуси», анонсированного 
ещё давным-давно. С. Тиха-
новская не скрывала, что ра-
бота в этом направлении идёт 
активно, но очень сложно, по-
скольку раньше «никто в со-
временном мире такого не 
делал». Страны ЕС не спешат 
открывать «паспортные сто-
лы» для беглых предателей. 
Всем хватило недавнего скан-
дала в Польше, консульские 
службы которой на протяже-
нии долгого времени разда-
вали за приличный куш из-
под полы рабочие визы де-
сяткам тысяч мигрантов из 
стран Африки и Ближнего 
Востока, растворившихся за-
тем на просторах ЕС. 

Очевидно, что «офис Тиха-
новской» также не прочь на-
греть руки таким способом 
под благовидным предлогом. 
Сейчас прохиндеи работают 
«над созданием паспортного 
центра» и набирают команду 
ушлых дельцов. Тем не менее 
даже среди «политэмигран-
тов» отношение к этой затее 
весьма скептическое, если не 
сказать хуже. 

Следующий вопрос, адресо-
ванный С. Тихановской, касал-

ся конкретных сроков «осво-
бождения страны». «Нацли-
дер» простодушно отметила, 
что «это скорее эмоциональ-
ный вопрос, не требующий от-
вета», а вообще «чётких сроков 
у неё нет». К тому же белорусы 
должны не перекладывать это 
грязное дело на «объединён-
ный переходный кабинет», а 
рассчитывать прежде всего на 
самих себя. Лучшего ответа и 
не придумаешь. 

 

Ч то касается «организа-
ции мобилизационного 
резерва из белорусов за 

границей», то «министр обо-
роны» с российским граждан-
ством В. Сахащик честно при-
знался: «европейские право-
вые нормы не запрещают соз-
давать на территории ЕС 
спортивно-патриотические 
клубы», под прикрытием ко-
торых тренируются боевики, 
но для их полноценной дея-
тельности «не хватает ресур-
сов». Однако эту проблему, 
заверил глуховатый экс-де-
сантник с эпилепсией, можно 
успешно решить, если «пол-
миллиона белорусов, живу-
щих в Европе, скинутся хотя 
бы по одному евро, но ещё 
лучше — по три». Воистину, 
упитанные ряхи «доброхо-
тов» от жадности точно нико-
гда не треснут. А вот в скором 
«освобождении страны» сле-
дует опираться, по словам не-
доделанного полководца, ско-
рее на забугорные «военные 
клубы», нежели на «внутрен-
ний резерв», которого у бег-
лой оппозиции попросту нет. 

Рассуждая о «синхрониза-
ции санкций в отношении Лу-
кашенко и Путина», «министр 
по транзиту власти» П. Латуш-
ко горемычно посокрушался, 
что, несмотря на все старания 
его пакостливой команды, 
«пока ситуация патовая»: но-
вые санкционные пакеты бло-
кируются «западными парт-
нёрами», ставящими бизнес 
превыше хотелок «политэмиг-
рантского» сброда. 

Не получается наладить 
контакты и с предпринимате-
лями, предусмотрительно 
сторонящимися экстремистов 
и исторических пораженцев. 
По словам С. Тихановской, 
«белорусский бизнес не спе-
шит объединиться вокруг на-
ших целей». Скорее наоборот 
— брезгливо обходит за три-
девять земель стороной. 

Короче, куда ни кинь — 
всюду клин. А иначе у пре-
дателей не бывает, которые, 
к слову, уже всем порядком 
осточертели. Даже литов-
ский департамент госбезо-
пасности официально назы-
вает понаехавших иждивен-
цев «пятой колонной», из-за 
чего активно лишает их 
ВНЖ, высылает из страны и 
ставит препоны для приезда 
новых. А то ли ещё будет… 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Куда ни кинь — всюду клин
Дабы хоть как-то развеять постпраздничную 

хандру от тщетных попыток положить на лопатки 
«режим Лукашенко» и выклянчить очередной транш 
на имитационную борьбу с ним в новом году, Тиха-
новская и Ко отправились из Вильнюса в Варшаву с 
обыденными гастролями, во время которых холопы 
наделали кучу фотографий с ритуальных встреч с 
польскими политиками для соцсетей и даже пожали 
лапу овчарке американского посла (на снимке). А на-
последок цирковая труппа провела закрытое засе-
дание «объединённого переходного кабинета» и бри-
финг для журналистов, где поделилась своими бли-
жайшими, но далеко идущими планами. Парижский 

попрыгунчик 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Антирабочий произвол
Власти Казахстана вместе с 

крупным бизнесом провоцируют 
новый социальный взрыв. Отка-
завшись выполнять справедливые 
требования работников одной из 
компаний, они распорядились уво-
лить сотни людей. В поддержку 
трудящихся выступили коллекти-
вы других предприятий.  

 

С обытия двухлетней давности, 
когда Казахстан потрясли вы-
званные социальной несправед-

ливостью массовые выступления, 
ничему не научили руководство стра-
ны. Изменения, по сути, свелись к пе-
рераспределению властных полномо-
чий и экономических активов внутри 
правящего класса и популистским 
обещаниям улучшить жизнь простых 
граждан. 

Незыблемость системы эксплуата-
ции подтверждают рост бедности и 
углубление неравенства. Эти процес-
сы не только не обратились вспять, 
но и значительно ускорились, о чём 
свидетельствуют итоги прошлого го-
да. Например, реальные доходы насе-
ления упали за год на 2,5 процента. 
Этому способствует инфляция, бук-
вально съедающая рекламируемые 
властью прибавки к зарплатам и пен-
сиям и толкающая жителей в болото 
бедности. 

Ещё одно доказательство того, что 
правительство по-прежнему обслужи-
вает интересы капитала за счёт угне-
тения и ограбления подавляющего 
большинства населения, — продол-
жающиеся рабочие протесты. Власть 
открыто встаёт на сторону бизнеса, 

обрушивая на трудящихся репрессии. 
Яркий пример — забастовка свыше 
500 сотрудников сервисно-транспорт-
ной компании West Oil Software, об-
служивающей нефтяные месторожде-
ния в Мангистауской области. Много 
месяцев её коллектив пытался при-
влечь внимание к накопившимся про-
блемам. Во-первых, это изнашивание 
техники, которую люди вынуждены 
ремонтировать на собственные сред-
ства. Во-вторых, работники требуют 
возвращения предприятия в структуру 
национальной компании «КазМунай-
Газ». Пять лет назад West Oil Software 
была передана частникам без согласия 
сотрудников, что отрицательно ска-
залось на их зарплатах и социальных 
гарантиях.  

Неоднократные обращения в раз-
личные инстанции ничего не дали, и 
11 декабря работники объявили заба-
стовку. Работодатель с самого начала 
отказался идти навстречу требова-
ниям коллектива, а власти встали на 
сторону бизнеса. По иску компании 
суд признал забастовку незаконной. 

Дальше — больше. Прокуратура воз-
будила уголовное дело по статье «Дей-
ствия, провоцирующие к продолже-
нию участия в забастовке, признанной 
судом незаконной». Почувствовав без-
наказанность, руководители West Oil 
Software принялись сокращать работ-
ников. А 16 января было объявлено о 
тотальном увольнении всех участни-
ков протеста. По словам владельцев 
компании, забастовка нанесла им 
ущерб на полмиллиарда тенге (95 млн 
руб.), и на место прежних сотрудников 
будут набраны новые.  

Ничего не дали записанные коллек-
тивом видеообращения к президенту 
Касым-Жомарту Токаеву, премьер-ми-
нистру Алихану Смаилову и руковод-
ству Мангистауской области. «Таково 
лицо провозглашённого вами «Нового 
Казахстана» и «слышащего государст-
ва»? — в частности, поинтересовались 
работники у главы республики. — В 
Конституции прописано, что высшими 
ценностями нашего государства яв-
ляются человек, его жизнь, права и 
свободы. Мы требуем, чтобы людей, 
вышедших на забастовку, не считали 
за врагов». Но власть доказала обрат-
ное: протестующих стали вызывать на 
допросы в полицию, в адрес людей и 
членов их семей поступают угрозы. 

Солидарность с сотрудниками West 
Oil Software выразили другие трудя-
щиеся региона. Например, рабочие-
железнодорожники потребовали пре-
кратить преследования, а также на-
помнили о собственных требованиях, 
среди которых повышение заработ-
ной платы на 50 процентов.  

Протестная активность на западе 
Казахстана между тем расширяется. 
11 января объявили забастовку со-
трудники охранного предприятия 
KMG-Security, работающие на нефтя-
ном месторождении Жетыбай. Сотни 
человек возмущены плохими усло-
виями труда. Их не обеспечивают пи-
танием. Работники, охраняющие за-
хоронения радиоактивных отходов, 
не получают надбавки за вредные 
условия труда. Помимо решения этих 
вопросов, люди требуют увольнения 
начальника участка, «прославившего-
ся» грубым отношением к подчинён-
ным. Вместо диалога начальство, од-
нако, пригрозило увольнениями.  

В тот же день отказались выходить 
на работу около трёхсот сотрудников 
нефтесервисной компании «Мунай-
СпецСнаб» (на снимке). Они выдвинули 
требования из семи пунктов, среди 
которых — увеличение зарплат и улуч-
шение условий труда. Не добившись 
их выполнения, нефтяники заявили о 
намерении добиваться справедливо-
сти в столице. Медленно, но верно у 
трудящихся открываются глаза на суть 
установленного в 1991 году строя — с 
всевластием капитала и бесправием 
простых граждан. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Министр промышленности, развития и торговли Никарагуа 
Хесус Бермудес объяснил по местному телевидению, что 

благодаря соглашению о свободной торговле между двумя стра-
нами поставки в Китай могут быть увеличены в пять раз. «Мы 
намерены экспортировать в Поднебесную примерно за пять лет 
продукцию почти на миллиард долларов», — пояснил чиновник. 

Бермудес добавил, что, безусловно, от этого соглашения 
больше всего выигрывают потребители, а перед производи-
телями стоит задача не только реагировать на китайский 
спрос, но и конкурировать с китайскими инвесторами, кото-
рые найдут возможности для себя на рынке Никарагуа. «Я ду-
маю, что в будущем Китай станет очень важным поставщиком 
для Никарагуа», — подчеркнул он. 

Соглашение о свободной торговле между двумя странами поз-
волит Никарагуа поставлять около 71 процента своей продукции 
без пошлин. Экспорт включает такие товары, как мясо, морепро-
дукты, рыба, креветки, омары, трепанг и ром, а также кожа,  

уголь и древе-
сина и другие 
продукты. 

По словам 
Бермудеса, Ки-
тай в свою оче-
редь может по-
ставлять тех-
нику и транс-
портные сред-
ства в Никара-
гуа, которые 
вызовут боль-
шой интерес у 
её населения. 

 
Пренса Латина. 

Важное соглашение 
Никарагуанский экспорт в Китайскую Народную 

Республику в наступившем году может достичь 
200 млн долларов.

Лула спасает 
бразильскую 

Амазонию 
Сокращение вырубки 

лесов в бассейне бразиль-
ской Амазонии на 50,5 про-
цента за минувший год — 
это итог мер, принятых 
нынешним главой госу-
дарства Инасио Лулой да 
Силвой и министерством 
окружающей среды и изме-
нения климата Бразилии. 

 

Информагентство Anadolu 
сообщает, что своего пи-

ка вырубка лесов здесь до-
стигла во время правления 
экс-президента страны Жаи-
ра Болсонару, к середине 2022 
года охватив 3980 квадратных 
километров. 

В прошлом году была соз-
дана охраняемая территория 
размером 277 тысяч гектаров. 

Достигнутые результаты 
оказали положительное влия-
ние на экологию. Благодаря 
уменьшению вырубки лесов 
удалось предотвратить вы-
брос в атмосферу 250 миллио-
нов тонн углекислого газа. 

Согласно заявлению Лулы 
да Силвы, к 2030 году плани-
руется полностью остановить 
вырубку лесов. 

 
Андрей ДМИТРИЕВ.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

q Внутренний вид недавно открывшейся Пекинской городской библиотеки, которую уже 
охотно посещает масса людей и особенно молодёжь.
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Ради такого князь Ярема и по-

менял веру. Впрочем, не он один. 
Компанию ему составили многие 
роды̀, как правило, уходившие кор-
нями в древнерусские княжества: 
князья Заславские, Збаражские, Лу-
комские, Острожские, Пронские, 
Ружинские, Слуцкие, Соколинские, 
Чарторыйские и другие, а также 
более мелкие шляхтичи. Всеми 
ими двигало стремление сохра-
нить при польской власти свои 
привилегии и владения, а по воз-
можности и приумножить их. 

Простое население как могло 
сопротивлялось, бунтовало, под-
нимало восстания. Во второй по-
ловине XVI века на Буковине, в 
Галиции, Прикарпатье и ещё ряде 
местностей возникло антикре-
постническое движение оприш-
ков. Его в основном составили 
крестьяне, сопротивлявшиеся 
произволу феодалов. Опришки не 
создавали больших армий и пред-
почитали партизанить: неожи-
данно нападали на поместья и 
сжигали их вместе с документами 
о долгах, которые и вели к кре-
постной зависимости. Движение 
было не национальным, а соци-
альным и потому не чисто сла-
вянским: в нём участвовали также 
венгры и румыны. 

Протесты жестоко подавлялись. 
Польский историк Симон Старо-
вольский свидетельствовал: «Ази-
атские деспоты во всю жизнь не 
замучат столько людей, сколько 
их замучат каждый год в свобод-
ной Речи Посполитой». Однако с 
расширением своего влияния на 
восток поляки столкнулись с за-
порожским казачеством, которое 
тогда уже представляло собой 
серьёзную военную силу. 

 
Запорожцы 

Одним из самых тяжёлых по-
следствий Батыева нашествия 
1237—1241 годов был раскол вос-
точных славян, которые в будущем 
составят основу трёх народов: рус-
ских, белорусов и украинцев. К 
XVII веку большинством населения 
украинских земель были потомки 
жителей древнерусских княжеств, 
существовавших на этой террито-
рии до ордынского нашествия. Но 
завоевание кочевников нанесло 
страшный урон. Киев был разорён 
ордынцами в 1240 году. Примерно 
через шесть лет после этого через 
город проезжала дипломатическая 
миссия, направленная к хану Зо-
лотой Орды папой римским Инно-
кентием IV. Возглавлявший её пап-
ский легат, монах-францисканец 
Иоанн де Плано Карпини оставил 
исчерпывающее описание послед-
ствий нашествия: «...Когда мы еха-
ли через их землю, мы находили 
бесчисленные головы и кости 
мёртвых людей, лежавшие на поле; 
ибо этот город был весьма боль-
шой и очень многолюдный, а те-
перь он сведён почти ни на что: 
едва существует там двести домов, 
а людей тех держат они в самом 
тяжёлом рабстве». Это всё, что 
осталось от одного из крупнейших 
и красивейших городов Европы 
XIII столетия и его более чем три-
дцатипятитысячного населения... 

Нашествие и последовавшие за 
ним «рати» (карательные походы) 
ордынцев заставили многих сла-
вян бежать на земли Северо-Вос-
точной Руси. Значение всего ре-
гиона Среднего и Нижнего Подне-
провья резко упало. Даже спустя 
триста лет, в середине XVI века, 
когда Киев уже давно был под 
властью Литвы, в нём проживало 
всего около шести тысяч человек. 
Лишь в середине XIX века населе-
ние города вернётся к домонголь-
скому уровню. 

Однако в XIV веке Золотая Орда 
вошла в стадию феодальной раз-
дробленности, а на её границах 
стремительно набирали силу 
Польша, Литва и Великое княже-
ство Московское. По мере утвер-
ждения в этих государствах кре-
постного права миграция населе-
ния развернулась: многие жители 
сбегали от закрепощения на зем-
ли, которые стали фактически ни-
чейными, после того как Орда не-
однократно пережила «замятню» 
(смуту) и резко ослабла. 

Здесь, в Диком поле, у порогов 
Днепра и южнее их начинается 
формирование запорожского ка-
зачества. Впрочем, прямых упо-
минаний именно о запорожцах 
нет до XV века включительно. Ос-
новную массу казаков, по-види-
мому, составляли уроженцы киев-
ских, подольских и волынских зе-
мель, по социальной принадлеж-
ности — как правило, мещане (от 
польск. и белор. място и укр. мiсто 
— город. — М.К.). 

При этом стоит уточнить, что 
слово «казак» на тот момент не 
обозначало этническую или со-
словную принадлежность, а скорее 
описывало род занятий — вольные 
люди, промышлявшие военным 

делом и кое-какими хозяйствен-
ными. Этнически же они были от-
нюдь не только восточными сла-
вянами (местными или пришлыми 
московитами и белорусами): среди 
них были валахи, поляки, татары, 
турки и другие. 

К концу XVI века запорожское 
казачество создало своё войско и 
находилось на пороге образования 
собственного государства. Его 
центром стало поселение на дне-
провском острове Хортица — За-
порожская Сечь (т.е. укреплённый 
лагерь. — М.К.). Внутренняя жизнь 
казацкого сообщества строилась 
на основе самоуправления, кото-
рое очень напоминало характер-
ные для восточнославянских пле-
мён вечевые сходы и, по всей ви-
димости, именно к ним и восхо-
дило исторически. 

 
Против панов 

Столкнувшись с проблемой сво-
бодолюбивых запорожцев, поль-
ские власти постарались исполь-
зовать ту же схему, что и с украин-
ской знатью. В результате в конце 
XVI века появилось реестровое ка-
зачество, то есть запорожцы, за-
численные на польскую военную 
службу и получившие привилегии. 
Их использовали как в военных, 
так и в полицейских целях. 

Однако реестровых было мень-
шинство. Большую часть запорож-
ского «товариства» составляли 
свободные казаки, дорожившие 
своей независимостью, которая 
далась им весьма недёшево в бес-
конечных боях с осколками Золо-
той Орды. Объективно сложилась 
ситуация, когда цели борьбы угне-
тённого населения на украинских 
землях совпали с интересами за-
порожского казачества. Уже к кон-
цу XVI века это вылилось в целую 
череду мощных крестьянско-ка-
зацких выступлений. 

В 1591—1593 годах на Украине 
вспыхнуло восстание во главе с 
Криштофом Косинским, реестро-
вым полковником, которого каза-
ки выбрали своим гетманом. Его 
подавили, но в 1595—1596 годах 
громыхнуло ещё сильнее: восста-
ние, которое возглавили казацкие 
предводители, в разное время из-
биравшиеся гетманами, Северин 
Наливайко и Григорий Лобода, 
охватило огромные территории и 
перекинулось на белорусские зем-
ли. К казакам активно присоеди-
нялись мещане и крестьяне. «Вся 
Украина показачилась», — отмечал 
в своём письме польский полко-
водец Станислав Жолкевский (по-
лагаем, этот пан сильно бы уди-
вился, узнав, что Украину «приду-
мал» В.И. Ленин в 1920-х. — М.К.). 
Народное выступление польские 
войска утопили в крови. 

После подавления восстания На-
ливайко и Лободы крупных вы-
ступлений некоторое время не бы-
ло. В 1625 году великий коронный 
гетман Станислав Конецпольский 
заключил соглашение, по которо-
му реестровые казаки становились 
опорой польской власти на укра-
инских землях. Появилось шесть 
полков по тысяче человек каждый: 
Белоцерковский, Каневский, Кор-
сунский, Переяславский, Черкас-
ский и Чигиринский. Каждый из 
них фактически образовал и конт-
ролировал свою административ-
но-территориальную единицу. 

Но ещё быстрее росли ряды сво-
бодных казаков, к которым бежали 
те, кто не хотел становиться кре-
постными. Загоны (отряды) запо-
рожцев начали налёты на под-
контрольные польским властям 
территории. 

В 1630 году Правобережную 
Украину снова сотрясло восстание. 
Его возглавил запорожский гет-
ман, крещёный крымский татарин 
Тарас Фёдорович (Трясило). Запо-
рожцы разгромили войска Конец-
польского, и тот вынужден был 
пойти на компромисс. Заключён-
ное в Переяславле соглашение бы-
ло выгодно прежде всего старши-
не, то есть зажиточным казакам. 
Оно позволило им приобщиться к 
польским привилегиям, так как 
увеличило число реестровых до 
восьми тысяч. 

Смещённый с поста гетмана 
Трясило не одобрял этот сговор и 
собрал вокруг себя других недо-
вольных. Известно, что в 1635—
1636 годах он вёл переговоры с 
Русским царством о переходе ка-
заков на службу к царю и даже по-
сетил Москву. Но правительство 
Михаила Фёдоровича Романова не 
стало опрометчиво лезть в укра-
инские дела. Неудачная Русско-
польская война 1632—1634 годов 
показала, что сил у Русского царст-
ва, переживавшего последствия 
Смутного времени, пока что слиш-
ком мало. 

Польские власти понимали 
опасность союза казаков с про-
стым населением украинских зе-
мель и старались ограничить 
влияние Запорожской Сечи. С этой 
целью к северу от неё, у начала 
Днепровских порогов, по проекту 

французского военного инженера 
Гийома Боплана была построена 
мощная крепость Кодак, основу 
гарнизона которой составили не-
мецкие наёмники. 

Но и сечевики вовремя оценили 
угрозу. В 1635 году гетман Иван 
Сулима использовал решение 
польского Сейма о снижении чис-
ла реестровых казаков в наруше-
ние заключённого соглашения и 
вновь поднял запорожцев на вос-
стание. Крепость Кодак была раз-
рушена: её гарнизон проспал стре-
мительное нападение казаков. Од-
нако казацкая старшина предала 

Сулиму. Он был схвачен и в том 
же году зверски казнён в Варшаве. 
Вообще предательство в украин-
ской политике занимало особое 
место и в тот исторический пе-
риод, и много позднее. 

В 1637 году произошло восста-
ние под руководством гетмана 
Павлюка (Карпа Гудзана), который 
вместе с Сулимой брал Кодак. К 
казакам массово присоединилось 
население Левобережной Украины 
и, что было особенно болезненно 
для поляков, все до единого реест-
ровые полки. Варшава отреагиро-
вала резко: бросила войска, кото-
рые разбили восставших и устрои-
ли массовые кровавые расправы 
над их сторонниками. Попавший 
в окружение Павлюк был предан 
казацкой старшиной, выдан поля-
кам и, как и Сулима, принял же-
стокую смерть в Варшаве. 

Польские власти плотно заня-
лись запорожской проблемой. В 
следующем году Сейм принял 
«Ординацию войска реестрового 
Запорожского», которая урезала 
казацкие привилегии, ограничила 
число реестровых шестью тысяча-
ми и запретила им поддерживать 
отношения с сечевиками. Ответом 
стало новое восстание. 

В 1638 году казацкое выступле-
ние возглавили гетман Яков (Яц-
ко) Истра по прозвищу Острянин 
и Дмитрий Гуня, избранный гет-
маном после Острянина. Ещё од-
ним лидером стал полковник 
реестровых казаков Карп Скидан, 
соратник Павлюка по восстанию 
1637 года. Запорожцы через своих 
посланцев с листовками прямо 
обратились к населению украин-
ских земель за поддержкой и по-
лучили её. Топить народное вы-
ступление в крови пришли войска 
под командованием польского 
военачальника Станислава Потоц-
кого и уже упомянутого выше кня-
зя Иеремии Вишневецкого, к сло-
ву, носившего титул «воевода рус-
ский». Восставшие потерпели по-
ражение. Острянин смог уйти на 
земли Москвы, Гуня отступил на 
Дон, раненый Скидан попал в 
плен и был казнён. 

В итоге реестровые казаки при-
знали Ординацию 1638 года. Поч-
ти десятилетие Речь Посполитая 
правила Украиной относительно 
спокойно. Блокировавшая Запо-
рожскую Сечь крепость Кодак бы-
ла не просто восстановлена, а 
втрое расширена. 

Но многие из числа запорожцев, 
украинских крестьян и мещан от-

казались подчиниться польским 
властям. Свои надежды они свя-
зывали с северным соседом, хотя 
тот и вёл себя пока пассивно. С 
украинских земель усилился отток 
жителей, и власти Русского царст-
ва были вынуждены принять бе-
женцев. Те получили право селить-
ся на границе Дикого поля. Так 
появилась Слободская Украина, 
или Слобожанщина, ныне — часть 
украинских Сумской и Харьков-
ской областей и частично терри-
тории регионов РФ — ДНР, ЛНР, 
Белгородской, Воронежской и 
Курской областей. 

Рождение украинской  
государственности 

 
В 1647 году польский подстаро-

ста и ротмистр Даниэль Чаплин-
ский совершил разбойное нападе-
ние на хутор, принадлежавший его 
противнику, одному из предста-
вителей запорожской казацкой 
старшины. Поляк разграбил и сжёг 
его, похитил женщину, на которой 
его недруг-казак собирался же-
ниться, а его слуги избили до по-
лусмерти казацкого сына. Звали 
этого противника пана Чаплин-
ского Богдан Хмельницкий. 

Один из рядовых примеров того, 
как вела себя польская шляхта на 
украинских землях, стал толчком 
для мощнейшего восстания, в ко-
тором выплеснулось вся скопив-
шаяся народная ненависть. Вол-
нения охватили не только Украи-
ну, но и белорусские земли, а так-
же Смоленское воеводство. Пора-
жение Речи Посполитой стало на-
чалом её исторического заката, и 
через полтора столетия одно из 
мощнейших государств Европы 
периода раннего Нового времени 
попросту исчезнет с её карты. А 
началось всё с малого — с выступ-
ления трёх сотен казаков под ру-
ководством Хмельницкого. 

Предводитель восстания, кото-
рое часто называют его именем, 
имел весьма интересную биогра-
фию, хотя сведения о ней носят 
отрывочный характер. Известно, 
что Богдан Хмельницкий был хо-
рошо образован, знал латынь, так 
как учился в том числе у иезуитов, 
однако в католичество не пере-
шёл. Был на польской военной 
службе, во время войны с турками 
в 1621 году попал в плен и два 
года провёл в рабстве, при этом 
выучил турецкий и татарский язы-
ки. На стороне Польши участвовал 
в Смоленской войне. В составе 
отряда наёмников в середине 
1640-х был во Франции. 

Выступив против Речи Поспо-
литой в начале 1648 года, Хмель-
ницкий захватил одну из поль-
ских крепостей на Днепре, причём 
её гарнизон из реестровых каза-
ков перешёл на сторону восстав-
ших. Понимая, что без союзников 
восстание обречено повторить 
судьбу предыдущих, Хмельниц-
кий провёл переговоры с крым-
ским ханом, врагом поляков, и 
получил в помощь отряд во главе 
с Тугай-беем. 

После этого Хмельницкий при-

был в Запорожскую Сечь, где был 
избран гетманом. Далее последо-
вал ряд громких побед, одержан-
ных в союзе с крымскими татара-
ми. В мае под Жёлтыми Водами 
реестровые казаки снова перешли 
на сторону запорожцев, польские 
подразделения были истреблены, 
а их командир Стефан Потоцкий 
погиб. Через несколько дней под 
Корсунем была уничтожена корон-
ная армия Речи Посполитой, вклю-
чая элитную кавалерию — крыла-
тых гусар, а оба польских гетмана 
Николай Потоцкий и Мартын Ка-
линовский сдались в плен. Загоны 

сподвижника Хмельницкого Мак-
сима Кривоноса на Левобережье 
отбросили войска Яремы Вишне-
вецкого. На Правобережье нача-
лись массовые крестьянские вос-
стания. А в сентябре в битве под 
Пилявцами была разгромлена 
спешно собранная польская шля-
хетская армия. 

После ухода татарских войск об-
ратно в Крым Хмельницкий 
триумфально въехал в Киев. Вме-
сте со своими соратниками он дея-
тельно занялся государственным 
строительством, основой которого 
стало казацкое самоуправление, 
наследовавшее древнерусским, 
домонгольским традициям взаи-
моотношений земли и власти. 
Украина была разделена на адми-
нистративно-территориальные 
единицы — полки во главе с пол-
ковниками, которые сосредоточи-
ли в своих руках военную и граж-
данскую власть. Речь шла о по-
явлении нового европейского го-
сударства — Украинского. 

 
Выбор Хмельницкого 

Внешнеполитическое положе-
ние только что народившегося го-
сударства оказалось плачевным. 
Его окружали гораздо более силь-
ные державы, а потому проводить 
полностью независимую политику 
для Хмельницкого было невоз-
можно. Он старался поддерживать 
нормальные отношения с Крым-
ским ханством и Османской им-
перией, но было ясно, что Украина 
им интересна только как возмож-
ное орудие против Речи Посполи-
той или Русского царства. 

Хмельницкий предпринял по-
пытку договориться с поляками 
на выгодных для Украины усло-
виях, чему способствовала смена 
власти в Речи Посполитой: умер-
шего короля Владислава IV сме-
нил Ян II Казимир. Требования 
казаков фактически сводились к 
предоставлению им автономии и 
расширению реестрового войска 
до 12 тыс. Однако война продол-
жилась. 

Лишь после нового разгрома от 
казаков под Зборовом в августе 
1649 года поляки пошли на за-
ключение мира. Зборовский дого-
вор фактически дал Украине ав-
тономию, реестровое войско 
утверждалось в количестве 40 тыс. 

казаков. Ставился и вопрос об от-
мене польским Сеймом церков-
ной унии. 

Но уже в 1651 году Речь Поспо-
литая вторглась на украинские 
земли, а ответом на это стало возо-
бновление народного восстания. 
Летом двухсоттысячная польская 
армия нанесла казакам и их со-
юзникам тяжёлое поражение. В 
Берестецкой битве Хмельницкого 
предали и временно задержали 
крымские татары, но большую 
часть казацкой армии смог спасти 
взявший на себя командование 
полковник Иван Богун. По новому 
Белоцерковскому договору шляхта 
вернула себе владения на Украине, 
казачий реестр урезали вдвое, 
власть гетмана ограничилась лишь 
Киевским воеводством, а контак-
ты с иными державами в обход 
поляков были запрещены. 

Этот мир тоже был недолгим.  
В 1652 году военные действия  
возобновились, и казаки взяли ре-
ванш, разбив польские войска под 
Батогом. Однако положение 
Украины было ужасным. Числен-
ность её населения упала до уров-
ня конца XVI века. Галиция и По-
долия лишились половины своих 

жителей. Причинами этого были 
не только карательные акции 
польских войск, но и эпидемии, а 
в 1651 году добавился и неурожай. 

На выручку пришла Москва: 
принимала на своих землях укра-
инских беженцев, отменила для 
Украины пошлины на покупку 
хлеба и соли, помогала казакам 
оружием. 

В этой ситуации Хмельницкий 
окончательно принял решение 
ориентироваться на сближение с 
Русским царством. Впервые своих 
послов к царю Алексею Михайло-
вичу он отправил летом 1648 года. 
Но Москва всё ещё колебалась... 

 
Воля народов 

Для Русского царства основной 
текущей внешнеполитической за-
дачей было вернуть потерянные 
за время Смуты земли, в первую 
очередь захваченный Речью По-
сполитой Смоленск. Не то чтобы 
русское правительство совсем не 
интересовали дела на юге. Очень 
даже интересовали, и провозгла-
шённую ещё Иваном III внешне-
политическую повестку собирания 
русских земель (в границах Древ-
нерусского государства) никто не 
отменял. Москва копила силы, за-
крывшись от набегов степняков 
Белгородской засечной чертой — 
цепью крепостей, укреплений и 
лесных завалов. Эта оборонитель-
ная линия великими трудами 
строилась в течение двух десяти-
летий и к середине XVII века в ос-
новном была завершена. 

Алексей Михайлович проводил 
осторожную политику и долго из-
бегал открытого вмешательства в 
украинские дела. Кроме того, он 
старался заручиться максимально 
широкой поддержкой внутри 
своего государства. В 1651 году во-
прос об Украине обсудили на спе-
циальном Земском соборе. Он по-
становил брать её под «высокую 
государеву руку». Но царь медлил. 

Осенью 1653 года в Москве сно-
ва был созван Земский собор. 
Окончательное решение он при-
нял 1 октября: «...против поль-
ского короля войну весть» и Бог-
дана Хмельницкого с Войском За-
порожским «з городами и сёлами 
принять». 

В Москве прекрасно отдавали се-
бе отчёт в том, что события на 

Украине вызывают пристальное 
внимание стран Европы. Поэтому 
её внешнеполитическое ведомство 
— Посольский приказ — занима-
лось сложным дипломатическим 
обеспечением процессов вхожде-
ния украинских земель в состав 
Русского царства. По решению Зем-
ского собора посольства были на-
правлены в Священную Римскую 
империю германской нации (Ав-
стрию), Швецию, во Францию, в Да-
нию, Нидерланды и Венецию. Ре-
акция Османской империи и Речи 
Посполитой была понятной, однако 
русские дипломаты посетили их 
вассалов: в случае Турции — Крым-
ское ханство, Молдавию и Валахию, 
а в случае Польши — Бранденбург и 
Курляндию. В середине XVII века 
русское правительство понимало, 
что нельзя допустить формирова-
ния враждебной коалиции и вы-
ступления Европы единым фрон-
том против нашей страны. 

На Украину отправилось пред-
ставительное русское посольство 
во главе с имевшим немалые опыт 
и авторитет боярином Василием 
Бутурлиным. За дипломатическое 
сопровождение миссии отвечал 
опытный профессионал, думный 
дьяк Ларион Лопухин. В составе 
посольства был и глава москов-
ских стрельцов Артамон Матвеев, 
в будущем крупный дипломат, а 
ещё — более двух десятков пред-
ставителей знати, а также специа-
листы для ведения дел: подьячие 
и стряпчие (правоведы). 

Именно это посольство в январе 
1654 года прибыло на переговоры в 
Переяславль. Туда же на Раду съез-
жались выборные представители 
казачества со всей Украины, а также 
стекалось большое число простых 
жителей, которым никто не пре-
пятствовал. Как видим, и русский 
царь, и украинский гетман стара-
лись избежать кулуарных междусо-
бойчиков и обеспечивали как мож-
но большую открытость обсужде-
ния вопроса о вхождении Украины 
в состав Русского царства. 

В своей речи на Раде Богдан 
Хмельницкий честно раскрыл по-
ложение Украины, которое мы 
описали выше, объяснил необхо-
димость искать покровительства 
другого государства и причины 
выбора именно Москвы: «Тут кого 
хотите избирайте. Царь турский — 
есть бусурман: всем вам ведомо, 
как братия наша, православные 
христиане, греки беду терпят. 
...Крымский хан — тож бусурман, 
которого мы, по нужди в дружбу 
принявши, каковые нестерпимые 
беды приняли есмя, какое плене-
ние! Какое нещадное пролитие 
крови християнские от польских 
от панов, утеснения — никому из 
вас сказывать ненадобеть, сами 
вы все ведаете... А православный 
християнский великий государь 
царь восточный есть с нами еди-
ного благочестия греческого зако-
на, единого исповедания...» 

После речи гетмана полковник 
переяславских казаков Тетеря хо-
дил в кругу собравшихся, задавая 
вопрос: «Вси ли тако соизволяе-
те?» Ответ Рады был: «Боже утвер-
ди, Боже укрепи, чтоб есми во веки 
вси едино были!» 

Это случилось 18 января 1654 
года. Окончательно воссоедине-
ние России и Украины было 
оформлено договором, заключён-
ным в марте того же года во время 
визита посольства Богдана Хмель-
ницкого в Москву. Он известен 
как «Мартовские статьи». Для тех 
из нынешних деятелей, кто за-
являет, что Украину создали боль-
шевики, а в XVII веке её не было, 
процитируем одну из статей этого 
документа: «Царского Величества 
ратные люди всегда на рубежи, 
для Украйны обереганья, есть и 
впредь стоять учнут». 

Для Русского царства это собы-
тие прежде всего означало пере-
лом в его сложном внешнеполити-
ческом положении после Смуты. 
Оно возвратило исконные земли 
Древнерусского государства и по-
лучило перспективу выхода к Чёр-
ному морю. В давнем соперниче-
стве с Речью Посполитой Москва 
начала уверенно побеждать. Для 
Украины же это стало спасением 
от польской, крымско-татарской 
или турецкой оккупации. Положе-
ние простых украинцев улучши-
лось, процесс их закрепощения су-
щественно затормозился, и окон-
чательно оно произошло лишь в 
конце следующего столетия. 

 
* * * 

Сегодня многие и на Украине, и 
в РФ на свой манер пытаются пе-
ресмотреть воссоединение России 
и Украины и девальвируют широ-
кую подготовку к празднованию 
во времена И.В. Сталина 300-летия 
этого события. Но лидер СССР не 
случайно придавал особое значе-
ние этому юбилею, хотя и не до-
жил до него. С точки зрения соби-
рания российских земель его 
внешняя политика была вполне 
созвучна повестке московских ве-
ликих князей и царей, старавших-
ся восстановить государственную 
территорию Древней Руси и отра-
зивших это намерение в своём ти-
туле. Сталин пережил крах Россий-
ской империи, Гражданскую войну 
и непосредственно участвовал в 
создании нового союзного госу-
дарства. Поэтому ему было оче-
видно, что события XVII века были 
именно воссоединением братских 
народов, которые оказались разде-
лены не по своей воле, а в резуль-
тате трагических исторических  
событий. 

Михаил КОСТРИКОВ, 
кандидат исторических наук.

«...Чтоб есми во веки 
вси едино были!»

q Царь Алексей Михайлович. Картина неизвестного художника. 
1670—1680-е гг.

q Гравюра Вильгельма Гондиуса. 1651 г. подпись на латыни: 
«Богдан Хмельницкий. Главнокомандующий Запорожского войска, 
войны холопской зачинатель, восставшего казачества и народа 
украинского князь».


